
李隆助及他的孩子们
———记韩国旧石器参观考察

张　乐

图1　垂阳介博物馆大厅陈列的猛犸象、
双角犀牛和一头直立的熊骨架

　　了解韩国旧石器考古的学者

看到这个题目都不会陌生。对！
它仿效于《垂阳介及她的邻居
们》。这是我导师高星博士的创
意�在送给李隆助先生的退休礼
物———一本装有李先生照片的相
册上他写下了“李隆助及他的朋
友们”的标题。在这里即使冒着
侵权的罪名我也要借用一下�因
为也许只有这个题目最能体现李

先生为韩国旧石器考古做出的卓

越贡献！
2006年11月8日清晨�中国

赴韩的旧石器参观、考察团出发
了�这次活动为期7天�中方共九
人参加�他们是中国科学院古脊
椎动物与古人类研究所的高星副

所长及夫人�金昌柱研究员�刘金

毅博士�Chritopher Norton 博士以
及两名在读研究生张乐和曹明

明�此外�广西自然博物馆的馆长
王 博士和安徽博物馆的郑龙亭

先生也参加了此次活动。内容主
要包括参加纪念秃鲁峰遗址发掘

30周年国际学术会议及李隆助
教授退休仪式�参观韩国主要的
著名旧石器遗址和博物馆�签署
中韩两国旧石器研究长期合作协

议。因此�此次参观和考察意义
深远�有助于中国学者深入了解
韩国文化传统、工作态度和旧石
器文化面貌�对于中韩两国旧石
器研究今后的交流与合作将起到

重要的作用。
作为旧石器考古专业的研究

生有幸参与了这次活动�对于我

来说最重要的收获就是深刻了解

了李先生的精神�两个字———执
著！执著让他精力旺盛�执著让
他坚持不懈�执著让他为韩国的
旧石器考古事业无悔的奉献几十

年（退休后他还要继续自己创办
的先史研究院的工作�其工作强
度可能更高）。我总觉得在他背
后有种无形的力量推动着他让他

如此执著。是什么力量呢？也许
看完文章你会得到和我一样的答

案。
精力旺盛的李隆助教授

李隆助教授是韩国忠北大学

博物馆的馆长和韩国先史研究院

的院长�其它的头衔实在太多�在
这里就不赘述了。他和古脊椎所
的友谊从中韩建交起就开始了�
几乎年年都来中国�和中国的感
情相当深厚。老先生的精力旺
盛�从一见面就暴露无遗�和每个
人握手寒喧�帮忙运载行李�安排
乘车座次（有两位先生先一步上
了车�结果被李教授毫不客气地
拽了下来�然后按照他的顺序重
新安排�从此我们再不敢轻举妄
动�都乖乖地俯首听命）�亲自开
车�停车后趁一点点等待时间马
上擦车�没有一刻停息�虽忙得团
团转�但一切有条不紊。在后来
几天的参观和考察中�我们深刻
地了解到他的这些细心和规矩也

完全体现在他的旧石器考古生涯

中。
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图2　签署中韩两国旧石器研究长期合作协议

秃鲁峰的回忆

李先生领我们参观了他领导

发掘的几个遗址�其中秃鲁峰和
垂阳介遗址群是韩国最富盛名的

（以下还要详细介绍）。前者发现
了许多动物化石和石器�由于韩
国土质酸性很难保存骨骼�因此
秃鲁峰洞穴发现的动物群是韩国

旧石器断代和动物对比的重要材

料。

图3　垂阳介博物馆展出的古人
用工具压剥石叶的复原形象

站在秃鲁峰遗址前�老先生
如数家珍地讲起了发现发掘史。
遗址发掘前�年轻的李隆助还是
延世大学的成员�先生谦虚地说
那里人才济济很难出头�奉着宁
当鸡头不当凤尾的原则�李隆助
辞去了延世大学的职位�从首都
来到了青州的忠北大学�那时的
忠北大学只是一个农学院�但是
对李先生的到来给予了足够的重

视�让其领队发掘秃鲁峰�这成为
年轻李隆助成长的摇篮。遗址开
始发掘时�很难筹到资金�没有钱
就不能开工�他一筹莫展。这时
善解人意的李太太伸出了援助之

手�将其卖药方赚的钱从家里拿
了出来资助发掘�有了这笔钱就
有好的开始�从此重要发现源源
不断�各方资助也滚滚而来。

由于遗址处在私人采石场所

在地�发掘会影响他们的“钱途”�
所以遭到百般阻挠�在采石时对
遗物的发现他们更是隐匿不报。
但是年轻的李隆助并没有退缩�
他采用各种手段获取情报�其中
秃鲁峰最重要的发现———小孩的
完整骨架就是李先生和采石场的

工人交朋友�然后晚上将其灌醉
套出的信息�然而事后几十年他
一次也没有说出那个工人的名

字�以免其受牵连丢掉工作。
秃鲁峰是个遗址群�其中处

女洞地点的工作是近几年开展

的�那里地势很险�刚刚开始清理
时洞口距崖壁只有半米左右�年
轻人在这里工作都提心吊胆�小
心翼翼�生怕不小心丢掉性命�此
时李先生已是花甲之年�却天天
坚守阵地。李太太惦记先生的安
危�几次打电话劝先生回家�声泪
俱下请他保重不要让她成了寡

妇。说到这里李先生也很动情�
眼泪挂在眼圈里�这是个艰难的
取舍�我想他对家庭的爱和对遗
址的爱已难分胜负�多年的付出
秃鲁峰亦成为他的孩子和爱人�
其中复杂的感情连他自己恐怕也

是说不清的。
总之�三十年过去了�秃鲁峰

成为东亚著名的洞穴遗址�李先
生从名不见经传的年轻人成了国

际著名学者忠兆大学也从一个普

通的农学院发展为韩国排名前五

的综合性大学�这些都与李隆助
先生旺盛的精力和持之以恒的工

作精神是分不开的。
垂阳介辉煌的背后

如果说秃鲁峰让李隆助的名

字响彻韩国考古界�那么垂阳介
遗址则是李先生确立其国际学术

地位的杰出作品。从1996年开
始的垂阳介及她的邻居们国际学

术讨论会已召开11届�其中韩国
7届�中国1届�日本1届�美国1
届�欧洲1届�每届都是李先生组
织�事无巨细亲自过问。了解到这
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图4　秃鲁峰最重要的发现———小孩的完整骨架
一情况后�终于明白我们在韩国
的一切为何被安排的如此妥贴和

完美———先生一贯细致和周到的
作风使然。抛开垂阳介遗址的学
术价值�光是如此热情的款待就
让人终身难忘了�难怪李隆助先
生的名字如雷贯耳！

垂阳介是露天遗址�共四个
地点�分散在沿江的阶地上。我
们站在第一地点�望着己长满茂
盛芦苇的遗址�李先生又讲起了
发现发掘史。这次让我印象深刻
的是一次冒险。1980年的7月天
天阴雨�但是李先生和他的学生
们却待不住�他们对遗址对岸的
地层产生了兴趣�21号他们终于
按捺不住跑到了对岸去看个究

竟�可是后来雨越来越大�等他们
结束考察想要返回的时候�河水
己变成汪洋�而岸的这边没有任
何居民�于是他们开始向对面大
叫：“派个船让我们过去！”。对岸
很多房子里探出了脑袋�但是谁
会拿生命开玩笑呢？学生们叫了
十几分钟也没有反应�但是他们
没有气馁�（我猜一定又是李先生

的执著在起作用）又坚持喊了十
几分钟�终于有祖孙两人被感动
了�将小船摆渡过去�一把他们接
到船上两人就开始大骂：“不要命
了！”看着汪洋上的这叶小舟�李
隆助开始后怕�不过此次冒险收
获很大�捡到很多被雨冲出的石
器精品。后来媒体知道了这件事
情非常感动�并进行了报道。此
后各地有识之士竞相赶来参观�
那个救了他们命的摆渡老人也因

此赚了不少钱�得到了应有回报。
讲到垂阳介遗址的发掘先生

更是感慨万千。遗址发现时丹阳
郡上层反应十分冷淡�不给予任
何支持。李先生并不会跟官方打
交道�但他执著�一有新发现就找
父母官讲科学道理�他的努力终
于得到了回报�1995年丹阳郡新
长官上任�这是个儒官�非常重视
文化发展�听完李先生的讲述�马
上拨款3000万支持发掘。有了
经费支持�他们分秒必争�而最好
的发掘时间就是假期�可以利用
大块时间系统工作�又可以对学
生进行田野培训�所以连寒假也

没有放过。青州的冬天和北京相
似�异常寒冷�几天来多次站在瑟
瑟寒风中听李先生讲那过去的事

情�多数人都感冒了�可以想象李
先生和学生们当年在数九寒天蹲

在野外发掘是多么艰苦�可是李
先生说当时只要一听到晚上有烤

五花肉吃就不觉得冷了�多么乐
观啊！

垂阳介的名字在国际旧石器

考古界是尽人皆知的�然而她辉
煌背后的这些艰辛付出却鲜有人

知。这让我又一次认识到�想要
成功必须具备勇往直前的勇气�
吃苦耐劳的韧性和坚持不懈的毅

力�而这些又可以概括成两个字
———执著！

垂阳介博物馆

陪同我们参观垂阳介遗址的

韩国人中有一个面容清秀、话语
不多、看上去根稳重的年轻人。
据李先生介绍�这是垂阳介博物
馆的馆员�也是他的学生�叫金佑
星。1995年他大学一年级的时
候就跟着李先生发掘垂阳介遗

址�毕业后想要留在忠北大学�但
是李先生建议他来这个博物馆�
年轻的金佑星不愿意待在丹阳这

个小县城�哭丧着脸问为什么�李
先生毫不犹豫地说这对你的将来

有很大帮助�你不会后悔的。介
绍到这里�李先生随口即问身边
的金佑星：“你后悔了么？”�小金
赶紧摇头�大家都笑了。李先生
对这个博物馆非常上心�几乎每
个月都开车来这里几次�他含着
泪说因为垂阳介十年的艰辛和喜

怒哀乐都在这个馆里。
最后我们来到建在第三地点

上的垂阳介博物馆�这是个三层
的大楼。宽敞的大厅左侧陈列着
完整的猛犸象、双角犀和一头直
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立的熊骨架�进入展厅则见到了
垂阳介的遗物�石器和动物骨骼
分门别类、系统、全面地展示在玻
璃橱窗里�有的遗物旁还设有电
视�循环播放有关的解说�例如在
一个拼合的石制品旁录像里演示

着它的打制过程。展厅里对垂阳
介遗址生产和生活场面的复原也

很多�如一个细石核的旁边就摆
放着真人大小的古人用工具压剁

石叶的模型。这些都有利于观众
对展品的理解�因为他们看到的
不是死板的物件�而是活灵活现
的场景再现。此外�展厅的一部
分地面即发掘时保留的堆积�有
玻璃板罩在上面�我们既可以观
摩又可以亲自走过古人曾经生活

的平面�对于观众来说真是一种
别样的体会。整个展览设计精

心�陈列系统而精致�可以看出李
先生的确是花了很多心思在里

面�怪不得要将自己的得意门生
派到这里来继续经营。

参观完博物馆�我们随着李
先生上了天台�那里又冷又黑�刚
上去大家都不知所措地看着他。
这时李先生用手向楼外一指�
“看�下面就是垂阳介遗址群！”。
的确�我们看到了河�看到了岸边
的大片空地�那是古人生活过的
地方！黑暗中的我们不再迷惘�
各自沉默着�我想当时每个人都
感触颇深�思绪万千�既在遥想过
去又在展望未来吧。最后�李先
生打破了寂静�他满怀深情地说：
“5年后�垂阳介及他的邻居们国
际学术讨论会将在这里举行一个

篝火晚会�希望那个时候能再见

到诸位。”我们都报以热烈回应。
返回时�我走在了最后�恋恋不舍
地同望着天台�仿佛看到各国的
旧石器考古学者和我围着篝火翩

翩起舞……我相信�垂阳介在李
先生的精心呵护下也将继续穿着

她的红舞鞋在国际旧石器学术界

的舞台上翩翩起舞！
看到这里的读者是不是已经

理解了本文题目的涵义？对！秃
鲁峰、垂阳介和垂阳介博物馆就
是李隆助先生的孩子们�他对这
些孩子倾注了毕生的心血�把自
己所有的爱都给了它们�就是爱
的力量让李先生精力充沛地迎接

每一天的到来�执著地为韩国旧
石器考古事业奉献一切！

（中科院古脊椎所）

青县盘古遗迹考
王庆安

　　盘古是神话中开天辟地的人物�盘古文化是中
华文化中一颗璀璨的明珠。在全国各地有不少盘古
遗迹和传说。在河北省青县�盘古及盘古庙的传说
与故事可谓延续古今�老幼皆知。青县的盘古遗迹
众多且史志记载久远。

青县县城西南3公里处有盘古遗迹群。从《青
县志》、《天津府志》、《畿辅通志》、《皇朝通志》等志书
中�均有“盘古墓、盘古沟、盘古港、盘古里（村）、盘古
潭、盘古庙俱在青县”的记录。

盘古沟：青县、天津历史上有“九河下梢”之称�
正因“禹播九河”而来。大禹治理九河北首即是徒骇
河�就在今青县盘古村一带�也是后来的禹河、 池

别河、平虏渠、滹沱河、盘古沟�现在叫黑龙港河本
支。宋朝元丰年间�王存等编撰的唐宋时期著名的
地理专著《新定九域志》卷二《乾宁军》（青县在唐朝

名为乾宁军）就有盘古沟的记录�距今至少1000年。
《明一统志》记“青县城南有盘古沟�深三丈�东流入
御河�虽旱不竭。”民国初期�青县的盘古沟和盘古庙
就作为古迹的旅游景点刊登在《津浦铁路旅行指南》
中。

盘古墓：相传夏禹疏通徒骇河�并为盘古修墓立
殿。唐宋时期著名的地理专著《新定九域志》卷二
《乾宁军》同时也有盘古墓的记录�距今至少1000
年。明朝著名历史学家谈迁在《北游录》记：“相传盘
古氏冢在水中。石棺铁锁系之。或隐或现。沟北岸
立庙。”1996年《贵州民族报》上专家撰稿《盘古遗址
今何在？》指出：“元代忽必烈在今河北青县敕建盘
古墓、盘古庙并祭祀之。以往认为：一是意在争取南
方苗、瑶少数民族以对付南宋；二是试图建立多民族
大一统帝国�共尊盘古为包括汉族在内的多民族共
同祖先�现在看来蚩尤九黎曾在河北一带活动�则其
祖先盘古墓可能就在河北青县。”

盘古潭：明清及民国的《青县志》均载“盘古庙前
有一深潭�称盘古深潭�为盘古氏所挖�深不见底�注
渭滹沱河南来水势�至盘古祠下�湍急汹涌�深不可
测�有巨鼋潜其中”�列为青县八景之一�曾有“万丈
深潭�百网鱼同”之传说。
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